



Conseil Consultatif Régional Sud

6 rue Alphonse Rio  
56100 Lorient • FRANCE

• TEL : +33 297 83 11 69

• FAX : +33 297 83 91 84

info@ccr-s.eu

adrillet@ccr-s.eu • bguerin@ccr-s.eu

www.ccr-s.eu

## PROGRAMA DE TRABAJO DEL CC SUR PARA 2014

El CC Sur proseguirá su implicación en la elaboración de dictámenes y asesoramiento a la demanda de la Comisión europea, de los Estados miembros y por propia iniciativa. En la línea de lo realizado hasta ahora, las actividades del CC Sur se seguirán coordinando de acuerdo con la Comisión, los Estados miembros y otras autoridades, en un contexto de colaboración a priori reforzado, debido a la regionalización. La comunicación con los miembros será frecuente por correo electrónico, en reuniones, conferencias telefónicas y a través de la página web.

Este programa de trabajo pretende sintetizar las prioridades de las acciones conducidas por el CC Sur en 2014. Este documento no pretende ser exhaustivo y, dependiendo de la actualidad, se podrán contemplar nuevas temáticas de trabajo durante este periodo.

Conviene también tener en cuenta que este programa de trabajo puede verse afectado por la reciente creación de dos nuevos CC (para las regiones ultraperiféricas y para los mercados), que podrían acarrear modificaciones en la organización del trabajo del CC Sur.

### PRIORIDADES

#### • Prioridad 1: respaldo de la nueva Obligación de Desembarque (OD)

##### *Propuesta y/o contribución a los planes de acción descartes:*

Algunas pesquerías del CC Sur deberán cumplir con la obligación de desembarque desde el 1º de enero de 2015. Es primordial que los miembros del CC Sur puedan estar en condiciones de dar respuesta especialmente en materia de interpretación de esta nueva obligación, que condicionará en gran medida el que sea practicable y aceptable. Esta misión deberá concretarse en propuestas o contribuciones a los futuros planes de acción descartes.

##### *Reducción de capturas no deseadas*

Siguiendo las pautas del trabajo que se viene realizando, el CC Sur inició en 2013 el **proyecto SIMBAD (Selección en Mar para una BAja De los descartes)**, proponiendo un método para la descripción de estrategias de reducción de descartes y su evaluación de impacto (bioeconómico). Del proyecto se ocupa un comité de pilotaje formado por científicos, pescadores, organizaciones profesionales, ONG, de transformación de productos del mar. Se sustenta en un enfoque «bottom-up», procedente de las bases, ya que en él se han implicado directamente los patrones de pesca a la búsqueda de soluciones para la reducción





de descartes. Este programa pretende incidir de manera pragmática en la disminución de capturas no deseadas.

El CC Sur intentará, además, seguir de cerca todos los trabajos llevados a cabo en su área geográfica destinados a la reducción de capturas no deseadas, en la línea del programa REDRESSE liderado por AGLIA.

### *Reglamento Omnibus y Medidas técnicas*

El CC Sur contribuirá al proceso de adecuación del corpus normativo a la nueva obligación de desembarque. Esta contribución se completará con el resultado de los trabajos desarrollados en el marco del programa SIMBAD, a los que se sumarán el resultado de los debates habidos en grupo de trabajo. Los miembros del CC Sur atenderán igualmente las consultas de la Comisión europea relativas a las medidas técnicas.

### **• Prioridad 2: planes de gestión a largo plazo**

El trabajo realizado en el marco de los planes de gestión a largo plazo seguirá siendo el eje central, en torno al cual se estructurará el funcionamiento del CC Sur. En la medida de lo posible, estos planes deberán constituirse según un enfoque ecosistémico, participativo y concertado, integrando los aspectos socioeconómicos. Sin embargo, dados los avances en el conocimiento y modelos científicos, el CC Sur trabajará en los planes de gestión a largo plazo, para pesquerías mixtas, cuando le sea posible, según un enfoque multiespecífico si estuviera disponible.

### *Enfoque mono específico*

Lenguado VIII: tras el trabajo desarrollado junto con el IFREMER sobre la pesquería de lenguado del Cantábrico (modelo bioeconómico), utilizado en el marco del CCTEP en 2010 y del CIEM en 2013, el CC Sur estima que en adelante se dispone de bases científicas para modificar el plan de restauración del lenguado del Cantábrico, teniendo en el punto de mira una explotación de esta población en función del RMS. Incluso si la propuesta del CC Sur, en materia de TAC fija plurianual, no ha podido ser aprobada a fines de 2013, el CC Sur seguirá interviniendo para que un plan de gestión entre lo antes posible en vigor para esta población, a la espera de la aprobación de un plan de gestión multiespecífico para el Cantábrico.

Anchoa: el CC Sur participó en los trabajos desarrollados por el CCTEP a fines de 2013, al tener que preparar la revisión del «plan de gestión» de esta especie que, aunque no aprobado oficialmente, se viene aplicando desde 2010. Se preparan nuevas reuniones de trabajo en marzo para el CCTEP, que convendría analizar. Los miembros del CC Sur





adoptarán una postura en relación con la futura normativa de explotación de esta población, así como sobre la mejor manera de garantizar la transición hacia la vuelta a una gestión anual, de año civil, como lo propone el CCTEP.

### *Enfoque desarrollado en el proyecto GEPETO*

Le proyecto Interreg IVb GEPETO – cuya coordinación técnica corre a cargo del CC Sur – debía, en un principio, facilitar la preparación de los planes de gestión para las pesquerías mixtas, que explotan las especies demersales de los **mares ibéricos, por un lado y para el Cantábrico, por otro lado**. Cada coordinador elegido ha elaborado un plan de trabajo para cada zona: el IEO para los mares ibéricos, IFREMER para el Cantábrico. Varias organizaciones, miembros del CC Sur, están muy implicadas en este proyecto, participando en los trabajos y/o en tanto que prestatarios de servicios. Se ha invitado también a las administraciones nacionales y a la Comisión europea.

Además de estas «grandes zonas», se han seleccionado algunas **temáticas mas locales** en el proyecto: **Ria do Aveiro** (coordinado por el IPMA), **pesquerías artesanales de pulpo** en Galicia (coordinado por el CC Sur), **fosse de Capbreton** (coordinado por el AZTI) y **pesquerías artesanales de Canarias** (coordinado por el IEO de Tenerife).

Lo que resulte de este programa contribuirá en 2014 a la reflexión sobre los futuros planes de gestión o de identificación de las necesidades, en materia de animación o de modelización científica, a fin de disponer de información científica apropiada.

### *Otros proyectos científicos en proceso de desarrollo en la zona del CC Sur*

Son numerosos los proyectos científicos en proceso de desarrollo destinados a emitir recomendaciones para planes de gestión (enfoque pesquerías mixtas, o multiespecíficas) en la zona del CC Sur: ECOFISHMAN (FP7), MyFish (FP7), BENTHIS (FP7), GAP 2 (FP7), SOCIO EC (FP7), Coselmar (regional, Francia), GesPe (nacional, Portugal)...

La secretaría del CC Sur proseguirá su trabajo, el seguimiento activo de estos programas, e intentará seguir desempeñando su rol de mediación entre las diferentes partes interesadas implicadas, facilitando a los miembros del CC Sur (y, en su caso, al CCTEP, al CIEM o a los dirigentes) una **visión de conjunto de los proyectos «recursos», de utilidad en el momento de la preparación de los planes de gestión del área del CC Sur**.

### *Mejora de los procedimientos existentes para una participación activa del CC Sur en la preparación de los futuros planes de gestión*



En la línea del dictamen 71, de noviembre de 2012, (propuesta de procedimiento para una participación activa en el CCTEP), el CC Sur contribuirá de manera constructiva, a la reflexión global sobre la organización institucional necesaria, cara a la preparación de los futuros planes de gestión de la pesca. Por lo demás, habrá que elegir el lugar y el foro adecuados para **reunir a los diferentes actores (dirigentes, científicos, partes interesadas)**, con el objetivo de determinar un programa de trabajo común y de fomentar los intercambios destinados a alcanzar una **construcción conjunta de planes de gestión, que permita pasar de la consulta a la concertación**.

En este marco, se tendrán por supuesto en cuenta el resultado de la implicación del equipo, que puso manos a la obra para solucionar el problema institucional.

### • Prioridad 3: mejorar el conocimiento y la gestión a corto plazo

#### *Cartografía de la pesca de la zona del CC Sur (GEPETO)*

Realizado gracias al proyecto GEPETO, el CC Sur pondrá en breve a disposición de sus miembros en particular, un atlas de pesquerías (de cuya realización se ocupa el IFREMER) reuniendo en un sistema de información geográfica el conjunto de información relativa a la pesca reglamentaria (log book, VMS, etc.). Esta herramienta debería facilitar, en primer lugar, un mejor conocimiento de la pesca según se practica en el ámbito que compete al CC Sur y, en segundo lugar, mejorar la calidad de los dictámenes emitidos. Como complemento, la competencia procedente de la experiencia de los pescadores debería poder ser puesta de relieve en 2014, a través de un módulo participativo destinado a contrastar la información oficial con la procedente de una fuente de tipo más cualitativo.

#### *Iniciativa destinada a las poblaciones de las que no se dispone de evaluación cuantitativa (Data Limited Species)*

A propuesta de los CC Mar del Norte y Aguas noroccidentales, el CC Sur lanzó en 2012 una iniciativa destinada a contribuir a la mejora de los dictámenes y asesoramiento científicos. En efecto, numerosas poblaciones que son explotadas en el ámbito de competencia del CC Sur no cuentan con evaluación analítica (cigala, rape, lubina, abadejo, etc.). A partir de un análisis de los informes de los grupos de trabajo del CIEM, la secretaría ha establecido una **lista de acciones que emprender, población por población, con varias especies prioritarias**. En relación con el calendario de reuniones (*benchmarks*) del CIEM, convendrá proseguir estos trabajos y realizar un balance que evalúe en que medida esta acción debe proseguirse.

#### *Participación en diversos proyectos científicos europeos*

El CC Sur ha sido invitado a participar en diferentes proyectos europeos (anteriormente citados). En la medida de las posibilidades, del tiempo disponible y del interés de sus



miembros, el CC Sur estará atento a estos proyectos y participará en los comités consultivos que se establezcan al respecto.

### *Seguimiento de las iniciativas en proceso del CIEM: WKLIFE y pesquerías mixtas*

Numerosas iniciativas están en marcha bajo los auspicios del CIEM, el CC Sur intentará seguirlas y apoyarlas en la medida de sus posibilidades. Convendrá, en particular, analizar el resultado de la 3ª reunión del WKLIFE (de octubre 2013) que esperaba proponer métodos de emisión de dictámenes y asesoramiento para completar el conocimiento de algunas poblaciones de las que no se tiene mucha información. Así mismo, el CC Sur seguirá con el proceso de desarrollo metodológico previsto para estar en condiciones de asesorar en lo relativo a las pesquerías mixtas y contribuir a la reflexión conjunta, en particular a partir del resultado del proyecto GEPETO.

### *Dictamen sobre las posibilidades de pesca para 2015*

El CC Sur organizará como cada año un debate sobre el **documento de Política General** publicado por la Comisión europea. Los dictámenes y asesoramiento del CIEM serán transmitidos a los miembros mediante la versión de divulgación desarrollada («*popular version*») y se le pedirá al CIEM una presentación mas detallada de los dictámenes y asesoramiento para algunas poblaciones.

El CC Sur emitirá también un dictamen, tras las propuestas de la Comisión europea de octubre. Sin embargo **se dará la prioridad a las poblaciones con las que se comprometió el CC**, en la preparación o revisión de un plan de gestión, o bien a las que ya contribuye en el marco de su iniciativa sobre las poblaciones de las que no se cuenta con suficientes análisis cuantitativos.

### **• Prioridad 4: respaldar la aplicación de la nueva Política Pesquera Común y mejorar el funcionamiento del CC Sur**

El CC Sur se implicará en la aplicación de la nueva PPC. A nivel interno, será conveniente principalmente modificar los estatutos cara a la nueva PPC (denominación, modificación del ratio de miembros integrantes). Convendrá también que los miembros del CC Sur valoren en que medida su organización puede o debe modificarse cara a la creación de nuevos CC (RUP, Mercados). El CC asistirá a los actos institucionales que se organicen al respecto en 2014.

2014 será, por otra parte, el primer año de aplicación de la regionalización, convendrá por ello definir un marco de trabajo metodológico efectivo, especialmente en relación con el Grupo de Estados miembro concernidos. A escala mas global, el CC Sur estará atento a la





proyección de la nueva Política Pesquera en lo que le afecte y podrá seguir atentamente la aplicación de la normativa que lleve aparejada (FEMP, OCM).

El CC Sur seguirá también implicado en la mejora de su propio funcionamiento, sobre todo en lo que se refiere **tanto a la representación de los intereses y a la participación activa de sus miembros, como a la mejora de la calidad de sus dictámenes y asesoramiento**. En coordinación con los otros CC, el CC Sur contribuirá a la reflexión colectiva para la mejora del funcionamiento de los órganos consultivos.

#### • Prioridad 5: revalorización de los productos de la pesca

El tema de la revalorización aparece cada vez mas a menudo en los grupos de trabajo del CC Sur y parece totalmente pertinente en el marco de la pesca sostenible.

Las dos iniciativas lanzadas en 2012 (revalorización de los productos de la pesca artesanal y revalorización de la anchoas del Cantábrico) no llegaron a nada en concreto en 2013. El proyecto VALORPESCART será retomado y reestructurado durante este año 2014, se debatirá en el marco del grupo de trabajo «Pesca tradicional». Se fomentarán las sinergias (Universidades, Centros de especialización técnica e industrial, GLAC..). Para el grupo «Subdivisión Insular», el tema de la comercialización es así mismo un tema clave (con la problemática particular derivada de la lejanía de los mercados).

*NOTA BENE: La temática revalorización resulta relevante para los miembros del CC Sur. La creación de un CC para los Mercados podría en algún momento cuestionar el mantenimiento de tales reflexiones en el marco del CC Sur. Se ha propuesto, no obstante que, a la espera de la constitución efectiva de este CC, el CC Sur pueda seguir interesándose por esta temática, para no romper la dinámica de trabajo.*





## OTROS TEMAS DE INTERÉS

El CC Sur desempeñará su misión como organismo consultivo de la Comisión europea, **respondiendo a las consultas** que incidan en su área de competencia y que sean de interés de sus miembros.

En 2014, el CC Sur será de nuevo el organismo que pondrá a disposición los medios necesarios para que se cierre un nuevo acuerdo profesional entre pescadores españoles y franceses, en el marco de la gestión de la pesquería de anchoas del Cantábrico.

Los trabajos sobre medidas de gestión específicas (atún rojo, anchoa de Canarias, acuerdos pesqueros, tiburón de aguas profundas, sardina VIIIc..) se proseguirán. En función de la actualidad comunitaria, el CC Sur podrá verse impelido a trabajar sobre nuevas especies.

Se abordarán igualmente temáticas transversales, como la de control, Pesca-Turismo, la de diversificación de actividades económicas asociadas a las regiones costeras o la de pesca recreativa, integradas en los diferentes ámbitos de trabajo del CC Sur.

Podrá finalmente iniciarse el proceso de puesta en común de experiencias, derivadas del funcionamiento asociativo de los pescadores.

**Intervención exterior:** el CC Sur proseguirá su colaboración con las diferentes organizaciones nacionales, regionales e internacionales, así como con los institutos científicos. Los miembros del CC Sur participarán, en la medida de lo posible, en las reuniones y talleres a los que puedan incorporarse aportando su contribución.

El CC Sur seguirá colaborando con el Parlamento Europeo, por medio de su grupo de contacto, que volverá a reunirse con los parlamentarios

El CC Sur volverá a solicitar una plaza para asistir a la delegación de la Comisión europea, con motivo de la reunión anual de la FAO (COFI), para seguir los debates sobre las líneas directrices voluntarias para la pesca artesanal y el ICCAT (gestión de atunes).



## FECHAS PROVISIONALES DE LAS REUNIONES DEL CC Sur

Reunión	Fecha	Lugar	Temas que tratar
MIRAC (reunión anual CCR – CIEM)	15 - 16 enero	Copenhague	Trabajo del CIEM, colaboración con el CIEM
Reunión anual entre la Comisión europea y el CC Sur	??	Bruselas	Programa de trabajo anual
Reunión de coordinación CE – CC	19 marzo	Bruselas	Funcionamiento de los CC, medidas de conservación
Grupo de trabajo VIII + IX	27 marzo	Dublín	Descartes..
Comité ejecutivo	XX		Programa de trabajo anual, funcionamiento del CC
Reuniones de los grupos de trabajo (especies pelágicas, pesca tradicional, insular)	Fin abril	?	
Comité ejecutivo	10 julio ?	Vigo	
Asamblea general	10 julio ?	Vigo	aprobación de las cuentas, programa de trabajo
Dictamen científicos	???		
Grupos ad hoc ?? reunión de los grupos de trabajo «pesca tradicional» y «subdivisión insular»			
Comité ejecutivo	Mediados-noviembre ?		
Comité ejecutivo	Mediados-marzo ?		Programa de trabajo anual, funcionamiento del CC





## FECHAS PROVISIONALES DE REUNIONES DEL PROYECTO GEPETO

Reunión	Fecha	Lugar	Temas que tratar
3ª reunión de las temáticas locales	27 marzo	Dublín	Planes de gestión y presentación del Atlas
Grupo de trabajo 5	28/03/14	Dublín	Taller pesquerías mixtas
Grupo de trabajo 5	fin abril	Tenerife?	Taller pesquerías bajura
4ª reunión de proyecto	07/07/14	Vigo	Coordinación de actividades
Seminario final	08-09/07/14	Vigo	